

000 159533

RAZONES no 6, SANTIAGO, DICIEMBRE DE 1987, p. 32-33.

Libros

"Chile: Revolución Silenciosa"

Editorial Zig Zag, Santiago de Chile, 1987.

8591

SE TRATA DE UN LIBRO SINGULAR, sobre todo para nuestro país. No es frecuente en Chile, acostumbrado a un ánimo quejumbroso y plañidero, escribir con tono positivo y optimista sobre la realidad nacional; menos, si se refiere a la economía y a los problemas sociales, en que de creer a algunos críticos obstinados de la política gubernativa a partir de 1973, se ha vivido en un continuo proceso regresivo que no cesa de acentuarse. Tampoco lo es que un libro sobre temas económicos y sociales aparezca escrito en lenguaje ágil y ameno y que se lea con facilidad.

"Chile: revolución silenciosa", en cambio, es una obra que muestra un sano optimismo, que se entusiasma con lo hecho y que ve con confianza el futuro. Pero lo hace en forma realista, con un empleo elocuente de cifras y datos, sin desconocer la existencia de problemas como el de la pobreza. No es un alegato apasionado, sino un razonamiento convencido y convincente.

Joaquín Lavín enumera diez tendencias de la revolución silenciosa, que expone sintéticamente en el capítulo 1, y a cada una de las cuales dedica luego un tratamiento separado en otros tantos capítulos. Ellas son: integración con el mundo, made in Chile, nuevos polos de desarrollo, el chileno informado, la empresa eficiente, el gobierno se acerca, "clientización" de la economía, los nuevos negocios del sector privado, profesionalización del combate a la pobreza, y el país de las opciones. No es el caso de exponer o resumir estas tendencias, porque para ello está el libro, aunque de paso sea necesario referirse a alguna, sino de comentar aspectos y análisis del mismo que parecen particularmente significativos. También, cabe formular algunas reflexiones que su lectura sugiere.

Uno de los aspectos que llama la atención es la diversificación de la economía chilena y la aparición de nuevos polos de desarrollo. Son tendencias que están estrechamente relacionadas y que sugieren tanto un mejor aprovechamiento de las potencialidades del país como una relación más armoniosa de la sociedad con su medio. El auge de la agricultura, la madera y la pesca, tiene, por

consecuencia, una significación económica, pero simultáneamente una importancia social que debe aquilatarse.

Este progreso material y esta revitalización de algunas ciudades, entre las que resaltan los casos de Copiapó, Puerto Montt, Concepción, Curicó y Antofagasta, no es, por cierto, el resultado de una planificación que en forma deliberada haya buscado desarrollar en ellas determinadas actividades, sino resultado de la libre iniciativa de los actores económicos que han sabido aprovechar las oportunidades que allí se ofrecían. Tan sólo el caso de Iquique con su zona franca, aparece como fruto de una acción política deliberada, la cual, sin embargo, para su éxito ha debido orientarse hacia las industrias de exportación y no tanto hacia el comercio de importación.

La lección que se extrae de esta modalidad que ha revestido el crecimiento económico es clara y debiera ser meditada para explicarse por qué algunos lugares, como Valparaíso, se han estancado y qué corresponde hacer para que se incorporen a la corriente de progreso que se ha manifestado en otros sitios. Si, como el autor recalca, la integración económica con el mundo es creciente, pareciera, entonces, que es en la búsqueda y aprovechamiento de las condiciones peculiares y ventajas de cada zona, donde está la solución a sus males y no en medidas políticas, como el traslado del Congreso Nacional, que aumentará indudablemente la actividad local, pero no generará un flujo de comercio exterior.

La importancia social y también política del fenómeno descrito puede ser considerable. Si, para progresar, no es necesario emigrar a la gran urbe ni tampoco obtener favores legislativos, porque las oportunidades las proporciona el propio medio y no la acción política, y porque el mercado en que se colocarán los frutos y productos es el mundo, disminuirá, al menos, un factor de desarraigo social, la vida en las regiones y provincias podrá mejorar en calidad y la demagogia perderá un campo de acción fácilmente utilizable.

Esta mejoría en la calidad de vida y esta mayor

Chile, revolución silenciosa [artículo] Raúl Bertelsen Repetto.

AUTORÍA

Bertelsen Repetto, Raúl

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Chile, revolución silenciosa [artículo] Raúl Bertelsen Repetto.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile